
COMUNE DI  RAVENNA
CONSIGLIO TERRITORIALE 

Area n. 6 - “Piangipane”

VERBALE SEDUTA DEL CONSIGLIO TERRITORIALE “Piangipane”
RIUNITOSI IL 18 12 2017 alle ore 20:45.

presso la sede dell'ufficio decentrato di Piangipane in Piazza XXII giugno 1944 n. 6 
Approvato il 18 01 2018

dall'appello nominale risultano presenti:

Lista
Consiglieri Presente Assente

Cognome Nome Entra ore Esce ore

INSIEME PER 
CAMBIARE

Dapporto Nicola X

CAMBIERÀ Nasolini Andrea X
CAMBIERÀ Masotti Silvia X
CAMBIERÀ Grandi Umberto AG
LA PIGNA Sagarriga Visconti Caroline A

RAVENNA IN 
COMUNE

Ballardini Daniele AG

LEGA NORD Basileo Alessandro A
LEGA NORD Chirico Giovanni AG

SINISTRA PER 
RAVENNA

Bentivogli Valerio AG

PD Canducci Edgardo X
PD Venturi Elide X
PD Paci Agnese AG
PD Pagnani Claudio X
PD Folli Alessandra X
PD Borda Elisabetta X
PD Ricci Giuseppe X
PRI Casadio Lauro X 21:30

FORZA ITALIA Papariello Francesco AG
LPR Odorico Dino A

GRUPPO MISTO Carnicella Nicola A

Presiede il Presidente Edgardo Canducci 
Verbalizzante Consigliera Elisabetta Borda

Essendo presenti n.9 Consiglieri su n.20 assegnati, il Presidente Edgardo Canducci dichiara valida 
la seduta.
La seduta ha inizio alle ore 21:00.
Il Presidente Edgardo Canducci dà lettura dell’O.d.G.:
 Comunicazioni del Presidente;
 Richiesta parere: Bilancio 2018/2020;
 Richiesta parere: progetto definitivo esecutivo relativo agli interventi di adeguamento 

normativo degli impianti di illuminazione sulle vie Reale, S. Egidio e Argini a Camerlona, Via 
Reale a Glorie, Via Conventello a Conventello, Via Villanova a Villanova, Via Canala a 
Piangipane, sulle vie Nannini, Cavedone e Guidi a S. Alberto e Via Borghi e Loreta a Ravenna;

 Approvazione verbale della seduta del 13 dicembre u.s.;
 Varie ed eventuali.

1. Comunicazioni del Presidente  
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Il Presidente comunica che giovedì 21 dicembre 2017, alle ore 11:30 presso la via Piangipane al 
numero civico 280, alla presenza del Sindaco Michele De Pascale, è avvenuta l’inaugurazione del 
restauro dell’unico orologio solare della Circoscrizione. 
Domenica 17 alle  ore 17:00,  presso il  Teatro Socjale  si  è  tenuta una conferenza dedicata  al  
recupero della meridiana di Piangipane, agli orologi solari, alla misura del tempo nell’antichità ed al 
patrimonio  storico  e culturale  locale  ed italiano,  alla  quale  hanno partecipato  il  sottoscritto,  la 
consigliera  comunale  Patrizia  Strocchi,  Paolo  Grilli  in  rappresentanza  del  gruppo  facebook 
“Ravenna a tréb… ieri, oggi e…” e Mario Arnaldi, gnomonista, artista e restauratore, uno dei più 
esperti  conoscitori  e  progettisti  di  orologi  solari  d’Italia.  Non è  potuta  intervenire,  per  impegni  
dell’ultimo  momento la  senatrice  Michela  Montevecchi,  membro della  commissione  cultura  del 
Senato. Entrambe le manifestazione hanno avuto un buon esito con la presenza di molti cittadini.

2. Richiesta parere: Bilancio 2018/2020.  

Il Presidente introduce l’argomento all’OdG ricordando che gli elementi di maggiore rilievo per la 
finanza locale e per il bilancio derivanti dal Disegno di Legge Bilancio 2018 sono:
- Proroga blocco degli aumenti delle aliquote delle entrate tributarie con la sola esclusione della 

TARI;
- Possibilità di mantenere la maggiorazione della TASI se applicata nel 2016-17;
- Conferma in misura pari al 2017 del fondo IMU/TASI a beneficio dei Comuni come RA che 

hanno conseguito una perdita di gettito fiscale in tale passaggio (beneficito di 2,4 milioni nel 
2017);

- Per gli  anni 2018 e 2019 sono assegnati agli  Enti locali  spazi finanziari nell’ambito dei patti 
nazionali, nel limite complessivo di 600 milioni di euro di cui 400 destinati all’edilizia scolastica;

- Il regime di tesoreria unica degli enti locali, in scadenza a fine anno, viene prolungato fino al 31 
dicembre 2021. Con tale tesoreria Comuni, Provincie e Regioni sono obbligati a detenere le 
proprie giacenze presso la stessa della Banca d’Italia, praticamente senza remunerazione.

Prosegue affermando che l’attuale bilancio  è di  notevole impatto.  Gli  investimenti  di  maggiore 
entità sono i seguenti: palazzetto polivalente > € 17 milioni; viabilità-Pubblica illuminazione > € 13 
milioni; scuole-nidi > € 6 milioni; altri servizi per un totale di 60 milioni di euro.
Il Presidente ritiene che vi sia continuità con quanto riportato e previsto dal POC e dal RUE, per 
quanto attiene la riqualificazione urbana. Gli investimenti riguardano fondamentalmente la scuola, 
il welfare, la viabilità e illuminazione, senza perdere di vista la terza età considerando, in linea con 
l’andamento italiano e dei pesi occidentali, l’invecchiamento della popolazione ravennate.
Si apre la discussione:
Interviene il Consigliere Ricci:
Il consigliere ringrazia il Presidente per il riassunto sul bilancio e si associa nei contenuti delle 
osservazioni  del  Presidente.  Pensa  che  sia  un  buon  bilancio  cui  accorderà  il  proprio  parere 
favorevole. Prosegue osservando che i bilanci del Comune di Ravenna hanno sempre mantenuto 
le loro promesse e ne è una prova, il calo dell’indebitamento pro-capite. Sono inoltre importanti gli 
interventi previsti per l’area di Piangipane. Anche l’intervento sull’illuminazione pubblica avrà un 
notevole impatto per quanto riguarda il risparmio energetico e le emissioni nell’ambiente. 
Osserva infine che tutti gli anni il Comune si trova ad avere degli avanzi di bilancio, e ciò significa 
che le previsioni erano corrette e si può fare anche qualche lavoro in più. 
Alle ore 21,30 entra il consigliere Lauro Casadio.
Non essendovi altri interventi, si passa alla votazione, con il sotto riportato esito:

CONSIGLIERI VOTANTI N. 10
ASTENUTI N. 0
VOTI FAVOREVOLI N. 8
VOTI CONTRARI N. 2 Andrea Nasolini e Silvia Masotti.

3. Richiesta parere: progetto definitivo esecutivo relativo agli interventi di adeguamento   
normativo degli impianti di illuminazione sulle vie Reale, S. Egidio e Argini a Camerlona, 
Via Reale a Glorie, Via Conventello a Conventello, Via Villanova a Villanova, Via Canala a 
Piangipane, sulle vie Nannini,  Cavedone e Guidi a S. Alberto e Via Borghi e Loreta a 
Ravenna. 

Il Presidente informa che il  presente progetto riguarda i lavori di adeguamento normativo degli  
impianti d’illuminazione e per quanto concerne il nostro territorio interessa la via Reale dall’incrocio 
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con  via  S.  Egidio  a  quello  con  via  Argini;  la  via  S.  Egidio  e  la  parte  iniziale  di  via  Argini  a  
Camerlona e la via Canala a Piangipane.
In via Reale è prevista la sostituzione di 21 pali  in cemento con sbraccio, in cattivo stato, con 
altrettanti di tipo dritto di altezza fuori terra di 10 m oltre a quella degli attuali corpi illuminati a  
vapori di mercurio con altri di tipo AEC ITALO 2 STW 4.7-4M da 102 W. Si procederà inoltre alla  
sostituzione dell’attuale linea elettrica aerea con cavi tipo FG7/FG16 da posare all’interno delle 
polifere interrate. Per circa la metà del tragitto è già predisposta la tubazione interrata, per l’altra 
metà è necessario un intervento di predisposizione.
In via S. Egidio è prevista la sostituzione di 7 pali in cemento, poiché fortemente degradati con 
altrettanti con le medesime caratteristiche descritte per quelli  di via Reale. Saranno smontati e 
rimontati i corpi illuminanti perché sostituiti recentemente e quindi a norma. È, invece previsto lo 
smontaggio dell’attuale linea elettrica aerea e la sostituzione con quella interrata con le stesse 
caratteristiche di quella di via Reale.
In via Argini è prevista la sostituzione dei 3 pali in cemento esistenti e deteriorati, con altri aventi le 
caratteristiche sopra descritte; per la linea e i corpi illuminati si procede come descritto per via S. 
Egidio.
Per quanto attiene la via Canala a Piangipane si  sostituiranno 18 pali  in cemento, fortemente 
degradati, con altrettanti diritti dell’altezza di circa 8 metri fuori terra e il rifacimento dei relativi plinti. 
È prevista altresì  la sostituzione dell’attuale linea elettrica aerea in rame nudo con una nuova 
conduttura elettrica aerea in cavo precordato 4x10 mmq.
La spesa per i tre interventi a Camerlona è di 71.339, 24 euro e per via Canala a Piangipane di 
26.531,52 euro per un totale di 97.870,76 euro su una spesa di 356.348,16 prevista per l’intero 
intervento, vale a dire il 27,5%. 
Non essendovi richiesta di interventi si passa alla votazione con il seguente esito:

CONSIGLIERI VOTANTI N. 10
ASTENUTI N. 0
VOTI FAVOREVOLI N. 10
VOTI CONTRARI N. 0

Il parere è pertanto favorevole all’unanimità. 

4. Approvazione verbale della seduta del 13 novembre us  

Il Presidente procede alla lettura del verbale della seduta del 13 novembre u.s. che è approvato 
all’unanimità. 

5. Varie ed eventuali  

La consigliera Andrea Nasolini interviene facendo presente che ha ricevuto due segnalazioni da 
parte di due diversi privati cittadini su situazioni simili.  In particolare due famiglie che abitano a 
Piangipane in abitazioni al civico 183, poste in rientranza rispetto alla strada chiedono se la loro 
uscita può essere dotata di specchio per avere maggiore visibilità. 
Il Presidente propone un sopralluogo per verificare se lo specchio vada posto su suolo pubblico o 
privato. In ogni caso la segnalazione sarà fatta. Se va posto su suolo privato si chiederà qual è la 
procedura. 
Interviene il Consigliere Giuseppe Ricci proponendo di fare una ricognizione generale anche sugli 
altri accessi per fare eventualmente una segnalazione unica.
Null’altro essendovi da discutere e deliberare, la seduta termina alle ore 22:30. 

Il Presidente 
Edgardo Canducci

Il verbalizzante 
Elisabetta Borda
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